

CATALUÑA
2 cuartos.

EL TUPÉ

RESTO DE ESPAÑA
10 céntimos.

POLÍTICO, SATÍRICO-ILUSTRADO.

PRECIOS DE SUSCRICION:

Península: Un mes, 2 reales.—Seis meses 11.—Un año 20.
Ultramar y extranjero: Seis meses 24 rs.—Un año 40 rs.

DIRECCION Y ADMINISTRACION:

HOSPITAL, 155, principal.
BARCELONA.

PUNTOS DE SUSCRICION:

En Madrid, D. Eustasio Porlillo, Mayor, 13 Resto de España todas las librerías y correspondientes, y directamente enviando el importe adelantado en libranzas de Giro Mútuo.

ADVERTENCIA.

Se recuerda á los señores corresponsales que se hallen en descubierta con esta Administracion se sirvan hacer efectivo desde luego el importe de sus adeudos, si no quieren sufrir retardo en los envios sucesivos.

LOS BENÉVOLOS.

Allá en los tiempos de Esopo, en los que todo vicho viviente poseía el don de la palabra, celebraron una asamblea los señores lobos, para tratar de sus asuntos. La cosa iba mal; se comía poco y no se encontraba por un ojo de la cara un borrego inocente, que se dejara comer.

Despues de una larga discusion, acordóse por unanimidad hacer las paces con los borregos, pero hacerlas de modo que perdiendo sus recelos, se dejasen fácilmente coger y devorar, que era el *ideal parlamentario* de los lobos.

Propuesto el caso en la asamblea de los corderos, hubo variedad de pareceres. Los mas experimentados opinaron desde luego que la paz ofrecida por los lobos no podia ser sincera. ¿Cómo, decían ellos, han de darnos nuestros enemigos lo que es contrario á sus intereses? El lobo no puede querer la emancipacion nuestra, que implicaria su ruina; guerra pues á nuestros enemigos.

Pero no faltó en la asamblea lanígera quien, aspirado á ejercer influencia en el bando contrario, opinase debía aceptarse la proposicion de los lobos, y con-temporizar con ellos, y dispensarles todos los favores compatibles con la dignidad de buenos y concienzudos borregos.

Esto produjo la natural division en el campo de los últimos, que desde entonces se dividieron en intransigentes y benévolos; los primeros siguiéron las tradiciones seculares de su partido, natural y fatalmente enemigo de sus adversarios. Los segundos fueron poco á poco pagando tributo á su imprevisión, y sirviendo de agradable postre en la mesa de los hambrientos lobos.

Salvemos todos los respetos, y guardemos todas las conveniencias, pero hagamos una aplicacioncita del apólogo á nuestra situacion política.

¿Puede ser sincera la inteligencia entre los doctrinarios y los republicanos? Aquellos, por su propia boca, han dicho que «nos toleran.» Pues lo que *se tolera* se aborrece, y si se consiente es por que no se puede menos.

Pues esto precisamente hace Sagasta con nosotros; *nos tolera, nos permite* asi como haciéndonos un gran favor, que nos reunamos alguna que otra vez, que hablamos de lo que él *nos consienta* hablar.

Pues en esto se funda la *benevolencia* de esos *apreciables demócratas* que están á partir un piñon con la situacion.

Pues, vean Vds. lo que son las cosas; yo creo que tales señores carecen hasta del instinto de la propia conservacion. Por que ó son demócratas de veras, ó no lo son. En el segundo caso, que yo doy desde luego como muy probable, nada tengo que decir y con su pan se lo coman.

Pero si por casualidad fueran demócratas, irian con paradísica inocencia á caer en las redes que les tiende el maquiavelismo reaccionario, en las cuales quedarian aprisionados y completamente nulos para los ideales de la democracia.

Por eso yo he creído siempre que los benévolos son una especie de cortesanos vergonzantes, á quienes un resto de pudor no permite aun inclinarse en público la espina dorsal, pero que hacen sus ensayitos entre bastidores para exhibirse en la primera ocasion.

¿No han visto Vds. como Moret ha echado ya pecho al agua, y ha cantado la palinodia? Pues, hoy unos, mañana otros, lo misma irán haciendo todas las *benevolencias* conocidas y por conocer.

Todas ellas irán á caer en la boca del lobo de la reaccion.

Por eso yo, ¡Dios me perdone! estoy aferrado, y nadie me saca de mis trece, que los *benévolos*, ó son unos tontos de capirote que no saben, siquiera, á donde cavan, ó son mas *listos* que Cardona, y quieren pescar, importándoseles un ardite de la democracia y de sus conquistas.

Cuidado que con esto, no quiero imponer mi opinion á nadie, pero, vamos,

lo creo así, y tengo el derecho de decirlo. Yo desde que *huelo* que un ciudadano es *benévolo* desde luego lo confirmo y declaro enemigo de la democracia, dándole además patente de *tonto* ó de *listo*, segun el caso.

Las razones en que me fundo quedan ya apuntadas. Ahora celebraré que las hallen convincentes mis piadosos lectores, por que de lo contrario formaria opinion poco ventajosa de los ilustradísimos lectores de EL TUPÉ.

CARTA DE MADRID

Amigo Director: Buen chasco se lleva V. si espera que yo le diga algo importante sobre la política de actualidad. Le aseguro que esto no es para tomarlo en serio. Como si fuera poco oír hablar de respeto á las instituciones al ex-revolucionario Moret, y á Castelar de sus odios á todo lo que sea verdadera democracia, aún hemos tenido estos últimos días que aprehender con un discurso de cuatro horas, pronunciado por D. Antonio Cánovas, para convencernos de que los catedráticos deben enseñar lo que quiera el gobierno, por aquello de que quien paga manda. Aseguro á V. que en mi ya mas que mediana vida no he oído cosas tan *notables* como las que se dicen *ogaño* en el templo de las leyes. ¡Qué oradores, Dios de Dios, qué oradores! Y cuidado que son la flor y nata de nuestra tribuna; pero se conoce que pasa algo grave, por que todos hablan y ninguno se entiende, convirtiéndose el dilate y la paradoja en el pan nuestro de los debates parlamentarios. ¿Pues no ha dicho Pidal que aprobaba y ponía su *visto bueno* á la conducta del Obispo Caixal y del Cura Santacruz? Tupé se necesita para afirmar tal atrocidad, pero cuando Castelar ha dicho la perogrullada de que *las masas le aborrecen por que le conocen*, ha estado en su lugar el otro afirmando aquella atrocidad.

Se votó la contestacion al mensaje. ¿Y qué? ¿Se figura V. que ya con esto se ha consolidado la situacion y todo lo que ella representa? ¡Cá, hombre, cá! ¡Pues si ahora empieza lo bueno. Martínez Campos y Alonso Martinez, que como saben Vds. son lo mas arrimadito á la cola que hay en el Ministerio, no acaban de amal-

EL TUPÉ

AÑO I: N° 24.

A CADA CUAL LO SUYO.

PARIS



Lit Mas y Semis Fusina 13.

VERDADERO ESTADO DE LA CUESTION. PESE A QUIEN PESE.

gamarse con sus demás compañeros. La crisis vendrá, pero ¿qué crisis? Yo entiendo que ha de ser gorda y de provecho y que muchos de esos caballeros, á quienes se hace la boca agua pensando en la consabida carterita, se quedarán á la luna de Valencia, sin que les valga haberse proclamado benévolos y monárquicos á última hora. Que habrá crisis y que esto será pronto, es innegable, pero cual será su alcance y hasta donde llegará nadie puede preveerle.

Estos gobiernos doctrinarios y entecos tienen que vivir así; se quitan unas personas para que se pongan otras y de este modo se va tirando hasta que se puede y llega la de *vámonos*. Sagasta lo sabe, y como no se propone redimir al mundo, acepta la cosa como la ha encontrado, y se contenta con sacar el partido posible de su situación.

Hace bien, sobre todo por si acaso es la última vez de su vida que se vé á la altura de la calle de Alcalá. Diga V. á sus lectores que se vayan poniendo contentos y preparando la ropa y los instrumentos de los días festivos, porque se acercan las Navidades, y hemos de bailar y echar una cana al aire.—Suyo

EL CORRESPONSAL.

CAPIROTAZOS

Estamos en plena huelga de las criadas de servicio. Es inútil buscarlas; la que se compromete para servir en una casa cualquiera, explica previamente su programa de este modo:

Yo no lavo suelos, ni saco agua del pozo. No puedo comer mas que gallina y jamon.

No sé lavar, ni coser, ni planchar. De cocina entiendo bastante; sé hacer tortilla y chocolate.

He de salir á paseo todos los días de fiesta; pudiendo volver á casa hasta las cuatro de la madrugada.

No quiero ganar más que diez duros mensuales.

Y, por último, en todo lo que al servicio corresponde solo quiero entenderme con el Señorito.

Ahora díganme Vds. quien tiene el valor heroico de cargar con tales conveniencias.

Cuando pienso en esto, no puedo menos de ver un gran adelanto en nuestras costumbres públicas.

La fiebre de la Bolsa llega á todas las clases sociales.

¡Hasta á la respetable clase de las Maritornes!

El partido democrático progresista ha entrado en un nuevo período que me parece ha de facilitar su organización. Se

ha descartado de unos cuantos elementos *disolventes*. Ruego á Vds. se figen en nuestra laminita de hoy, que es una efígie de lo ocurrido. Dicho sea con perdon de los que han pintado la cosa de otra manera.

Es cosa sabida que Gambetta ha formado ministerio en Francia, y que el eminente sábio Paul Bert es uno de los ministros que imprimirán carácter al nuevo gabinete.

Dicen los periódicos de aquel país que en cuanto se confirmó la noticia de este suceso, empezaron á liar sus maletas los reverendos frailes que habian quedado trasconejados por los rincones de Francia.

Lo creo; esos *hermanos* saben ya que con los gobiernos verdaderamente republicanos no se juega, y como son tan *prudentes*....

Preparémonos para recibir aquí el aluvion de los *fugitivos*.

Gobierna Sagasta.

El Sr. Cánovas ha protestado en el Congreso contra la autonomia del Catedrático dentro de su cátedra, diciendo para demostrar su tesis que, pagando el Estado á los Catedráticos, y siendo católicos la mayoría de los españoles, es inútil que estos paguen á quien ataca sus creencias.

Pues, *retuerzo el argumento*, Señor D. Antonio. Estamos muchos, muchísimos desgraciados en el mundo que, sin poderlo remediar, somos librepensadores. Y como los curitas son enemigos de la libertad de pensar, y como nosotros contribuimos á pagar los susodichos curas.

Pedimos: O que los referidos presbíteros enseñen segun los principios de la libertad de pensar, ó que se nos releve de pagar á los que nos combaten.

¿No le parece á V. Sr. D. Antonio, que esto es lógico?

Cada vez admiro más á Sagasta; es lo que se llama un político de tupé. ¿No han leído Vds. su teoría sobre las instituciones políticas? Todas son buenas y todas son malas; es decir, unas y otras sirven para todo, segun el espíritu de quien las interpreta.

Ahora hagan Vds. aplicaciones, y calculen si pueden á donde nos llevarian el Sr. Sagasta y sus teorías con un par de añitos en el poder. Páreceme á mi que hasta las bellezas del *Santo Oficio* habian de encajar en la constitucion del 76, interpretada con el criterio sagastino.

¡Admirable como siempre!

Dos apreciables jóvenes (de distinto

sexo) han huido en amable compañía, desapareciendo de un pueblo de la provincia de Huelva.

Estos no han necesitado notario para formar sociedad, pero han comprendido que en la union está la fuerza y se han lanzado al océano de la vida... bohemia. Quisiera comparar su opinion de hoy con la que tendrán dentro de un año. Seria curioso.

CHARADA.

Primera y segunda
repite el niño;
cu qué circunstancias,
no hay que decirlo.

Tu tercera y cuarta
dulce bien mio,
mayor hace el fuego
en que yo vivo.

El todo se encuentra,
debo decirlo,
en quien desempeña
papel distinto.

(La solución en el número próximo)

SOLUCIONES

correspondientes al número anterior:

CHARADA: Cá-ma-ra.

CORRESPONDENCIA DE EL TUPÉ.

L. C. Castellon.—No podemos entender en esos belenes. Haga V. lo que quiera, pero no escriba versos tan malos.

R. Madrid.—Nos envia V. cosas que no tienen arreglo. Seria mejor que se dedicase V. á otros trabajos.

P. M. Granollers.—Sirve. No así la composición de su amigo, que merece las hogueras de la inquisición.

F. O. Pontevedra.—Aceptado con agradecimiento. Siempre hemos creído que es V. nuestro amigo.

E. R. Calahorra.—Gracias. Nunca hemos dudado de su buena amistad, y utilizaremos su festiva carta.

ANUNCIO

Almanaque de EL TUPÉ.

Por un real de vellon se cura el mal humor de los que compren el librejo.

Se vende en la administracion de este periódico, Hospital, 155; en el kiosko de la Rambla, frente al café de Colon, y en todos los puntos donde se vende EL TUPÉ.

Ya hemos agotado dos ediciones, y la tercera está fresquita, á disposición del público.

Advertimos que ésta será la última irremisiblemente; conste así para que despues no puedan alegar ignorancia los que acudan tarde con su *realito*.